

Contact presse :

Sandrine Fourcault

Responsable
communication
Tél. 02 33 82 58 00
Mobile : 07 72 34 42 70
[sandrine.ligeret-
fourcault@adapei61.fr](mailto:sandrine.ligeret-fourcault@adapei61.fr)
www.adapei61.fr



Antenne ORNE

Le 6 avril 2024

Le 6 avril 2024 s'est tenu le vernissage de l'exposition « Nous sommes tous différents. 100 portraits pour changer de regard sur l'autisme » : un enjeu de sensibilisation pour décroiser les clichés sur l'autisme

Au Parc des Promenades à Alençon, s'est déroulé le vernissage de l'exposition « Nous sommes tous différents. 100 portraits pour changer de regard sur l'autisme » à l'occasion de la campagne de sensibilisation impulsée par l'Adapei de l'Orne et Autisme Basse-Normandie, avec le soutien de la Ville d'Alençon. De nombreuses personnalités politiques et partenaires étaient présents (*), soulignant leur appui dans cet enjeu de sensibilisation et de solidarité en faveur de l'autisme.

Sensibiliser le grand public à ce qu'est l'autisme

Après le coup d'envoi du 2 avril 2024, journée mondiale dédiée au trouble du spectre autistique (TSA), l'exposition, dédiée à cette cause solidaire, a mis en avant plus de 100 portraits de personnes touchées par l'autisme — enfants et adultes présentant un TSA, parents, encadrants, fratries. Exposés depuis le 4 avril, les panneaux ont été installés par les travailleurs d'Unisat 61 site de Bellevue (Esat) de l'Adapei de l'Orne. L'exposition prendra fin le 16 avril prochain.

Le vernissage s'est ouvert sur un intermède musical, donné par la section Musique et Handicap du Conservatoire d'Alençon, sous la houlette de Mme Pauline Mardelle, au Parc des Promenades. D'autres morceaux sont venus clore la visite de l'exposition.



Cette exposition « Nous sommes tous différents. 100 portraits pour changer de regard sur l'autisme » a été organisée par l'agence Bonne Humeur en partenariat avec le projet Inside Out Project créé par l'artiste JR. Elle a pour but de **sensibiliser le grand public à ce qu'est véritablement l'autisme au quotidien**. Les photographies, en noir et blanc, grands formats, pleines de vie, émouvantes ou drôles permettent de **percevoir non seulement la différence mais aussi les ressemblances** qu'il peut y avoir entre le visiteur qui contemple ces portraits et les personnes présentant des troubles du spectre de l'autisme. Montrer qu'une personne autiste pense et ressent la même palette d'émotions que chacun est une façon de **créer un pont entre tous, pour une meilleure inclusion**.



L'autisme n'est pas une maladie mentale ou une psychose infantile mais un trouble du développement d'origine neurologique qui se manifeste principalement par une altération des interactions sociales et de la communication, et par des intérêts restreints et répétitifs.

La perception souvent partielle de l'autisme tend à créer de la distance entre les individus : méconnu, l'autisme est associé à des notions négatives telles que l'agressivité, le repli sur soi, l'hermétisme à toute émotion. Cassant les préjugés, les photographies de ces visages expressifs sont autant de manières de recréer du lien et de prouver que l'autisme n'est pas déshumanisé, que les personnes autistes vibrent, ressentent, rient, pleurent, jouent, et méritent qu'on les considère.

La lutte contre les discriminations : l'intervention du délégué au Défenseur des droits à la boutique éphémère

Selon le Rapport annuel d'activité 2023 du Défenseur des droits, le handicap est toujours en tête des discriminations en France, avec 21% des saisines, devant l'origine (13%) et l'état de santé (9%). L'emploi public, l'éducation et la formation, l'emploi privé, les biens et services publics sont les principales réclamations citées par le Défenseur des Droits.

Le 6 avril après-midi, à la suite du vernissage de l'exposition, est intervenu M. Mohamed El Baz, à la boutique éphémère, place forte de la campagne de sensibilisation. Le délégué au Défenseur des Droits à Alençon a expliqué ses missions et notamment la lutte contre les discriminations et la défense des droits de l'enfant. Après s'être retiré de l'enseignement, M. Mohamed El Baz avait été auparavant conciliateur de justice pendant près de cinq ans au tribunal judiciaire d'Alençon. Il avait exercé peu après son rôle de médiateur des droits dans le département de la Sarthe, au sein de la circonscription de Mamers.

Chiffres clés

+ de 700 000 personnes sont atteintes de Troubles du Spectre Autistique (TSA) en France*

50% des personnes autistes présentent une déficience intellectuelle

21% des saisines adressées au Défenseur des Droits concernent le handicap, première discrimination recensée**

21% des réclamations dans le champ du handicap portent sur l'emploi public

76% des réclamations ont pu trouver un règlement à l'amiable

*données Inserm

**données DDD

Rendez-vous importants à ne pas manquer !

- **Le mercredi 10 avril à 14h30, conférence avec Mme Marie-Anna Paulais, psychologue clinicienne** sur « Autisme, les enjeux de la formation pour lutter contre les clichés » dans l'amphithéâtre de l'IFRES, sur le site universitaire de Montfoulon à Damigny (61250).
- **Le jeudi 11 avril, à 20h00, soirée ciné-débat au cinéma Planet'Ciné à Alençon.** Après le célèbre film *Hors Normes*, les membres de l'association **Le Silence des Justes** dévoilent leur documentaire **Le Silence des Autres**, réalisé par Tarik Ben Salah, qui explore les combats et les histoires des personnes autistes et de leurs proches à travers le monde. Le débat aura lieu en présence du réalisateur et de deux membres de l'association **Le Silence des Justes, Daoud Tatou et Stéphane Benhamou.**
- **Le samedi 13 avril à 14h00, atelier de création picturale à la boutique éphémère avec L.GRÉO,** artiste au pinceau intranquille, haut en couleur et à l'univers hors norme.
- **Le jeudi 18 avril, job dating à la boutique éphémère et échanges sur les métiers sociaux et médico-sociaux de l'accompagnement, de 10h00 à 12h00 et de 14h00 à 17h00.**

(*) Personnalités lors des allocutions : Mme Marie-Claude Mathieu, Vice-présidente de l'Adapei de l'Orne, Mme Claire Launay, trésorière d'Autisme Basse-Normandie, M. Joaquim Pueyo, Maire et Président de la Communauté Urbaine d'Alençon, Mme Sophie Douvry, Vice-présidente du Conseil départemental de l'Orne, M. Bertrand Deniaud, Vice-président de la Région Normandie, Mme Chantal Jourdan, Députée de la 1^{re} circonscription de l'Orne, M. Sébastien Delescluse, Directeur général adjoint de l'ARS Normandie.

